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Arzobispo poblano, 
Víctor Sánchez, sale 
bien de su intervención, 
se recupera en Jalisco

FGE Y SEGOB PIDEN A EDIL DE 
TIANGUISMANALCO ENFRENTAR 
EL PROCESO POR HOMICIDIO
  El secretario de Gobernación estatal, Javier Aquino Limón, dio a conocer que el alcalde faltó 

a una reunión que se tenía programada, por tal motivo exhortó al edil de Tianguismanalco 
enfrentar el proceso legal por homicidio.
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ONG’s exigen cárcel 
a perturbados que 
abusen y maltraten 
a los animales
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LA BUAP FIRMA UN CONVENIO DE COLABORACIÓN 
CON LA UNIVERSIDAD FUERZA MIGRANTE

EL ROBO A TRANSPORTISTAS SE DISPARÓ 
UN 30% EN CARRETERAS POBLANASCIUDAD  / PAG.5

Restauranteros 
poblanos, llamados 
a retomar medidas 
sanitarias antiCovid
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Denuncian el 
intento de robo de 
un niño de 5 años
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LO  MEJOR DE 
NUESTRO 2023

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14:

AMLO va por 
desaparecer a 

todos organismos 
autónomos

 En caso de que Martín Zanes Cortés, no se presente a rendir cuentas, la Fiscalía General del 
Estado intervendrá, para que se cumpla la Ley, aseguró el fiscal, Gilberto Higuera Bernal.

 Entre 2022 y 2023, lo casos 
de robo aumentó 30% en el 
estado de Puebla, un porcen-

el trascurso de un año, según 
el informe que presentó el 

Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública. Las carreteras 
que unen a Puebla con el 
estado de Veracruz es donde 
se registran más incidentes, 
denuncian los conductores.

29 bares clandestinos 
desmantelados en zona 
universitaria de la BUAP

 El presidente municipal, Adán Domín-
guez Sánchez, comentó que la supervi-
sión por parte del Área de Normatividad 
y Regulación Comercial es permanente, 
principalmente en la Facultad de Medi-
cina de la BUAP, el Barrio de Santiago y 
el Centro Histórico.
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 El presunto intento de secuestro 
sucedio en Izúcar de Matamoros, 
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ANGELOPOLITANAS

Los priistas quieren volver por sus fueros, su único problema es cómo van 
a ganar. En 2021, no consiguieron un solo distrito por mayoría y ahora 
van por siete.
El Partido Revolucionario Institucional propondrá a candidatos a la pri-
mera fórmula al Senado de la Republica, que está marcada a favor de 
Jorge Estefan Chidiac, al menos 13 de los 26 distritos locales.
A cambio Acción Nacional irá con Eduardo Rivera como candidato a la 

gubernatura de la coalición, para hacer equipo con el candidato a la alcaldía de 
la capital, para donde se perfila Mario Riestra.
El coordinador de los diputados del PRI, Estefan Chidiac, adelantó que son parte de 
los primeros acuerdos políticos en la esfera nacional de estas dos fuerzas, que irán 
aliadas en 2024 con el PRD.

En la casa de enfrente, los legisladores federales de la 4T se reunieron el 
miércoles con el futuro candidato a la gubernatura de Puebla, el senador 
Alejandro Armenta Mier. El coordinador de la bancada Morena, Nacho 
Mier, lo confirmó en sus redes sociales.
En la fotografía se observa a la mayoría de diputados morenistas, del 
Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de México. “Morena es un 
movimiento vivo, cimentado en el trabajo constante y la búsqueda del 

bienestar de 30 millones de familias. En esa ruta caminamos para consolidar 
la Cuarta Transformación en #Puebla”, afirmó.
Expuso que es necesario el respaldo de los diputados para el segundo piso de la trans-
formación de México. “La unidad nos caracteriza. Con ese objetivo nos reunimos con 
@armentapuebla_ y compañeros diputados federales de Morena para organizar los 
trabajos de construcción del segundo piso de la transformación en México”, agregó.
En la imagen se nota la ausencia de Inés Parra, diputada federal por Morena, quien ha 
tenido diferencias con el partido y varias votaciones relevantes. A la reunión asistió 
Juan Carlos Natale López, diputado plurinominal del Verde y quien coordinó la cam-
paña de Marcelo Ebrard en la entidad.

Desde la tarde del miércoles, habitantes de Coyomeapan lle-
garon a la capital con la intención de arreglar sus problemas 
políticos y dispuestos a desquiciar la ciudad si es necesario. 
Ayer, la sesión ordinaria del Congreso de Puebla fue suspendida 
debido por la protesta que mantienen más de mil pobladores 
y activistas de ese municipio.
Los vecinos de la región exigen que los diputados locales 
resuelvan “los conflictos de ingobernabilidad” a los que se 

enfrentan, entre ellos la ausencia de su presidente municipal, Rodolfo García López. 
Exigen al gobierno que vigile el actuar de la familia Celestino Rosas, a quienes seña-
lan por actos de nepotismo, abuso de poder, uso indebido de recursos públicos, y 
represión, entre otros.
Señalaron que aumentó la inseguridad en la región y los actos de represión en contra 
de los habitantes que se han atrevido a denunciar públicamente al expresidente muni-
cipal de Coyomeapan, David Celestino Rosas y a su hermana, Araceli Celestino Rosas.
Por su parte, el gobernador Sergio Salomón Céspedes llamó a la mesura y al diálogo 
a los habitantes de Coyomeapan que se manifiestan en calles del primer cuadro de 
la ciudad de Puebla.
Los inconformes, después de apostarse frente al Congreso del Estado y arrojar pin-
tura al inmueble el miércoles 22 de noviembre, continuaron ayer con sus protestas.
Un grupo se manifestó frente a Casa Aguayo, lo que generó el cierre de vialidades 
como la 14 Oriente y el Bulevar 5 de Mayo, lo que a su vez provocó que automovilistas 
resultaran afectados en sus trayectos, así como usuarios del transporte público y de 
la línea 2 del RUTA.
La demanda de los inconformes es que el Congreso del Estado destituya al presidente 
municipal de Coyomeapan, Rodolfo García, con quien mantienen un conflicto poste-
lectoral. Más tarde, denunciaron la detención de al menos un par de pobladores de 
Coyomeapan por elementos de seguridad del estado.

Aunque hay una nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, 
que establece que los municipios utilicen cinemómetros, para la supervisión 
de automovilistas, el presidente Eduardo Rivera anunció que se revisará 
las medidas y posteriormente determinarán el uso de esta herramienta, 
sin embargo, actualmente no es oficial para la ciudad de Puebla.
El alcalde aseguró que habrá una revisión de los lineamientos que actual-
mente tiene el Código Reglamentario Municipal, y una vez que concluyan 

se hará un anuncio oficial.
“Por el momento no está contemplada la decisión que nosotros habíamos mani-

festado desde hace tiempo, de instalarlos, estaremos analizando por supuesto los 
alcances de la modificación legal, y por supuesto el Coremun, y hasta en tanto no 
concluya la revisión por parte del gobierno de la ciudad, no vamos a poder poner 
alguna fecha, una decisión”, dijo.
Rivera, en los hechos en precampaña por el gobierno del estado, no aprobará la ins-
talación de los medidores de velocidad, porque de hacerlo serían votos en su contra.
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¡Ahí viene! En pocas semanas, el uso del cubrebocas será obligatorio en Puebla.
Por lo pronto, la secretaria de Salud de Puebla, a pesar de que negó que en el estado 
haya un aumento en hospitalizaciones y un repunte en el caso de COVID-19, determinó 
que en hospitales y clínicas y centros de salud lo usen todos sus trabajadores.
En un comunicado del jefe del Centro Estatal de la Transfusión Sanguínea, Javier Chá-
vez Zavala, informó que esto es un protocolo de atención sanitaria vigente. En seis de 
44 hospitales públicos en el estado tienen algún paciente con COVID-19, mientras que 
el IMSS reporta un 50 por ciento de ocupación por Covid-19. 

-
sitarias, al igual que en cualquier lugar cerrado de la universidad. Y en caso de presen-
tar algún síntoma no asistir a la institución.
También, el cubrebocas regresa a los restaurantes de Puebla, informó el presidente de 
la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados, Car-
los Azomoza. “Se les exhorta a todos los restauranteros y restauranteras del estado de 
Puebla a retomar el uso del cubrebocas, el lavado constante de manos y el uso de gel 
antibacterial. Esto dado el incremento que ha habido en los contagios de enfermedades 
respiratorias”.
Poco a poco, pero el cubrebocas pronto se usará en forma general en Puebla.

El coqueteo no empezó ayer, el priismo desde hace años ha tratado mal a sus militantes 
femeninas y es el caso de la diputada Laura Zapata a quien la enviaron como candidata 

-
yos y no reconocen su trabajo.

PRI y participar con ellos en la elección del 2 de junio, algo que valora. Su permanencia 
dependerá de que tomen en cuenta su trayectoria política y no le cierren las puertas 
para seguir trabajando.
Indicó que no está en sus planes abandonar la fracción parlamentaria del PRI, pues en 
tanto no tome una decisión, seguirá trabajando en su agenda legislativa y en los proyec-
tos que impulse la bancada.
La fracción del PRI en el Congreso perdió a más de la mitad de sus integrantes de gol-
pe, derivado del proceso electoral 2023-2024, y sólo se quedará con tres de los siete 
integrantes originales.

Un predio en el municipio de Cuautlancingo forma parte de la subasta que llevará a 
cabo el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) el próximo 26 de enero. El 

construcción. El precio de salida es de 16 millones 37 mil 111 pesos.
Para conocer los detalles de este y otros inmuebles, se puede entrar al portal de subas-
tas del Indep, donde además se pueden conocer los pasos y requisitos previos que se 
deben cubrir para tomar parte en las subastas.
Los participantes que compiten por una misma propiedad no conocen las ofertas de los 
otros, sino hasta que los sobres son abiertos a la vista de todos. Una vez que se abren 
y registran las ofertas, se declara ganador del inmueble a la más alta.

presunto culpable de atropellar a un motociclista de 22 años, informó el secretario de 
Gobernación, Javier Aquino Limón, quien informó que el edil faltó a una reunión progra-
mada para tratar la inconformidad de los padres de la víctima.
El funcionario comentó que cuando se logró comunicación con el alcalde se le pidió 
emitir un comunicado y seguir el procedimiento legal correspondiente, quien realizó el 
pronunciamiento en sus redes sociales, para calmar los ánimos, pues algunos habitan-
tes empezaron a rodear su vivienda.
Aquino aseguró que desde el gobierno de Puebla se dará acompañamiento a la familia 
de Miguel Lauro N., quien salió de trabajar y se dirigía a su casa a bordo de su moto-
cicleta, cuando fue embestido por el automóvil del alcalde. La Fiscalía se prepara para 
detener al edil Zanes.

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que en su paquete de reformas 
contempla la desaparición de todos los organismos autónomos, ya que fueron creados 
sólo para proteger intereses particulares.
El mandatario federal indicó esta semana que su paquete de iniciativas contempla al 
menos 10 reformas constitucionales, que podrían ser: al Sistema de Pensiones, Elec-
toral, al Salario Mínimo, al Poder Judicial, de Bienestar, Austeridad Republicana, a la 
Guardia Nacional, a Órganos Autónomos, al Sistema Ferroviario, y sobre Pensiones a 
Adultos Mayores.
“Entonces, en la reforma que estoy planteando, estoy proponiendo que desaparezcan 
todos estos organismos, porque fue una farsa y utilizaron como excusa que no debía 
haber monopolios, que cómo iba a existir Pemex, que Pemex tenía que tener el mismo 
trato que Shell o que ExxonMobil”, mencionó. 
Enlistó que entre los organismos busca acabar con seis del sector energético, pues 
resultaron ser facciosos, onerosos y antipopulares. 
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MÉXICO Y CHILE ENVÍAN 
UNA REMISIÓN A LA CPI 
PARA INVESTIGAR LA SITUA-
CIÓN DE PALESTINA

La SRE enfatizó la “importancia de ga-

-

FESTIVAL DE CINE GLOBAL 
DOMINICANO RECONOCERÁ 
A YALITZA APARICIO

reconocerá a la actriz mexicana Yalitza 

INE APRUEBA SEDES PARA LOS 
TRES DEBATES PRESIDENCIALES; 
SERÁN DE ASISTENCIA OBLIGATORIA

-

‘EL PRINCIPITO’ VUELVE A 
CASA TRAS 17 AÑOS
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SE DESARROLLARÁN ACTIVIDADES ACADÉMICAS, DE INVESTIGACIÓN, EX-
TENSIÓN Y DIFUSIÓN DE LA CULTURA, ASÍ COMO EN EL ÁREA DE LA SALUD

La BUAP suscribió un convenio de 
colaboración con la Universidad Fuerza 
Migrante para empoderar a comunidades 
migrantes en México y Estados Unidos, 
mediante actividades académicas, de 
investigación, extensión y difusión de la 
cultura, así como en el área de la salud. 

Cedillo Ramírez externó su compromiso 
para crear alianzas a favor de este sector 
de la población.

“Me llena de beneplácito hacer este 
tipo de convenio porque ustedes son 
quienes han vivido esa realidad, saben 
las necesidades de nuestros compatriotas 
por allá, sus padecimientos, carencias 

Precisamente hacer alianza con ustedes 
nos permite ayudar a nuestros paisanos 
y a los hijos de migrantes, quienes no 
tienen oportunidad de continuar sus 
estudios”, subrayó.

La doctora Lilia Cedillo reconoció la labor 
de la asociación Fuerza Migrante: “Admiro 
su trabajo por todos nuestros paisanos 
que se fueron con la idea de ayudar a sus 
familiares. Por eso me llena de alegría 

nuestros paisanos; darles esperanza y 
mantener ese lazo con su país natal”.

Jaime Lucero Casarez, fundador 
presidente de Fuerza Migrante y Rector 
de la universidad con el mismo nombre, 
externó la trascendencia de impulsar el 
crecimiento de la comunidad migrante, 
en los estados de Nueva York, Nueva 
Jersey y Connecticut, cuyo promedio de 
escolaridad es el cuarto año de primaria.

De aquí la relevancia de revertir 
este indicador y dotar de herramientas 
a 40 millones de mexicanos y 
mexicoamericanos -una tercera parte 
de la población de Estados Unidos- para 
aspirar a un futuro mejor.

“Fuerza Migrante tiene 14 áreas o 
comisiones de desarrollo, por lo que 
es un movimiento ambicioso. Para eso 
necesitamos del apoyo de instituciones, 
como la BUAP, para asesorarnos 
académicamente y reforzar nuestra 

impulsar los derechos de los migrantes 
en Estados Unidos. Es muy valioso 
que estos acuerdos se lleven a cabo y 

haya disponibilidad de las autoridades 
educativas”, resaltó Jaime Lucero.

Tras externar que la migración es 
un fenómeno natural del ser humano y 
actualmente hay más de 150 millones 
de mexicanos de tres generaciones en 
Estados Unidos, Jaime Vázquez López, 
vicerrector de Docencia de la BUAP, 

de colaboración es un esfuerzo de 
inclusión a favor de aquellos que por 
diversas razones tuvieron que emigrar.

El funcionario universitario informó que 
desde el año pasado se estableció un vínculo 
con los poblanos en el extranjero, mediante 
convenios con la Secretaría de Relaciones 
Exteriores. Este convenio “es un acuerdo 
marco para dar cauce al desarrollo de 
actividades académicas, de investigación, 
extensión y difusión de la cultura, en salud y 
en una serie de programas que la asociación 
Fuerza Migrante ya tiene. Es decir, nos 
sumaremos a sus esfuerzos”.

Asimismo, dijo, se abren 
oportunidades que serán planteadas en 

fortalecer sinergias. Entre estas acciones 
se encuentran la recuperación de carreras 
truncas, conclusión de estudios, emisión 

REDACCIÓN

Viva Aerobus suspendió vuelos desde Puebla por ceniza del Popo

HABRÁ ACUERDO 
SALARIAL PARA EVITAR 
LA HUELGA EN AUDI, 

Puebla, Pue. El titular de la Secretaria 
del Trabajo, Gabriel Biestro Medinilla 

y el Sindicato Independiente de 
Trabajadores de Audi México (Sitaudi) 
llegue a un acuerdo favorable en 

En entrevista dijo que el atraso que 

parte de la nueva Ley Laboral, donde se 
tiene que discutir las posturas, llegar a 
acuerdos y votarse entre los trabajadores, 
por lo que, es necesario hacer votos para 
que se alcance un buen acuerdo.

Asimismo, señaló que este tema 
está siendo supervisado por personal 
del Tribunal Laboral Federal de 
Asuntos Colectivos de la CDMX,  
quiénes cuentan con experiencia para 

Cabe mencionar que, el líder del 
Sitaudi, César Otra Briones, emitió un 
mensaje interno a los trabajadores, donde 
no informa sobre la reunión sostenida 
este miércoles en dicho tribunal, sin 
embargo, sí exhorta al gremio a “seguir 

por cualquier cosa que suceda”.
Acusó que existen personas que 

tienen intereses oscuros y  han querido  
desprestigiarlo, pues se asegura que 
no está al pendiente de la revisión 
contractual.

“Entre más me tierra me echen 
mas abono tendré para crecer, entre 
mas quieran desprestigiar mi imagen 
los del Sautam o gente cercana a la 
empresa más y más lucharé por la base 
trabajadora. Esas personas no me 
conocen y no saben que soy un hombre 
de convicciones, un luchador social que 
busca en todo momento el bienestar 
de la base trabajadora y que siempre, 
siempre tendrá presente que la base 
es primero y a la base se le respeta. 
concluyó el mensaje. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. La aerolínea Viva Aerobus 
informó este jueves 18 de enero sobre 
el cierre del Aeropuerto Internacional 
“Hermanos Serdán” por caída de ceniza 
del volcán Popocatépetl.

A través de un comunicado, dio 
a conocer que a las 05:52 horas, el 
Aeropuerto Internacional de Puebla 
suspendió operaciones por condiciones 
climáticas adversas a causa de ceniza 
volcánica.

Cabe mencionar que cerca de la 
una de la tarde, Protección Civil Estatal 
anunció reanuda actividades en la pista 
de manera normal. °ALMA MÉNDEZ
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Uriel no aparece, familiares exigen 
a Fiscalía acelere su búsqueda
Puebla, Pue. Familiares de Uriel García 

nada de él.             °ALMA MÉNDEZ

RESTAURANTEROS 
POBLANOS SON LLA-
MADOS A RETOMAR 
MEDIDAS SANITARIAS 
ANTICOVID

°ALMA MÉNDEZ

            °ALMA MÉNDEZ
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29 bares clandestinos 
desmantelados en zona 
universitaria de la BUAP
Puebla, Pue. En la zona de Ciudad 
Universitaria de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), se cancelaron 29 bares que 
operaban de manera clandestina, dio a 
conocer el presidente municipal, Adán 
Domínguez Sánchez.

OPERATIVO PERMANENTE
El alcalde comentó que la supervisión 
por parte del Área de Normatividad y 
Regulación Comercial es permanente, 
principalmente en la Facultad de Medicina 
de la BUAP, el Barrio de Santiago y el 
Centro Histórico.

“Hemos clausurado hasta el momento 
29 bares en la zona de CU, seguimos 
de manera permanente trabajando en la 
zona, de manera permanente revisando 
la zona de CU, en la zona de Santiago, 
la zona de Medicina, y todo el municipio 
de Puebla, pero principalmente estos 
bares que están cerca de instalaciones 
educativas y que estas licencias se dieron 
hace 15 o 20 años”, dijo.

En este mismo sentido, comentó que 
se está realizando mesas de trabajo con 
los organizadores de Carnaval, para la 

supervisión de estos eventos y prohibir el 
consumo de bebidas alcohólicas, al igual 
que el uso de pólvora.

Comentó que, a través del Instituto 
Municipal de Arte y Cultura de Puebla, 
se ha tenido este acercamiento con 
los diferentes grupos, para lograr una 
convivencia sana y tranquila.

“Desde Seguridad Pública y 
Gobernación, lo que estamos haciendo es 
coordinarnos con todos y cada uno de los 
organizadores, para que puedan realizar 
sus acciones de carnaval, siempre en el 

ZONAS UNIVERSITARIAS 
MÁS ILUMINADAS
Por otra parte, para garantizar que 
los estudiantes, así como, el personal 
universitario y habitantes de zonas 
escolares estén seguros y tranquilos, 
el Ayuntamiento de Puebla continúa 
trabajando por iluminar las calles de la 
ciudad.

Es con este objetivo que Adán 
Domínguez Sánchez, presidente 
municipal, anunció los avances de los 
trabajos de iluminación que se realizaron 

en diversas zonas universitarias de la 
angelópolis, siendo estas:

Medicina y Estomatología de la BUAP
Zona de Ciudad Universitaria BUAP
Zona estudiantil de Analco
Zona universitaria de Upaep
Fueron cerrados 29 bares clandestinos 

en alrededores de CU BUAP

DOMÍNGUEZ SÁNCHEZ DETALLÓ 
QUE LAS ACCIONES REALIZADOS 
EN CADA ZONA SON:
Colocación de 60, 31 y 52 nuevos puntos 
de luz en Medicina y Estomatología, CU 
y Analco

En la de la UPAEP se modernizaron 
64 luminarias y se instalaron 204 nuevas

Te puede interesar: Si ediles dan 
permisos a bares y antros también deben 
brindar seguridad

Fueron cerrados 29 bares clandestinos 
en alrededores de CU BUAP

Para estos nuevos puntos de luz se 
invirtieron 3.3 millones de pesos, siendo 
este esfuerzo una muestra de “trabajo 
que hemos realizado para fortalecer la 
seguridad y por mejorar la infraestructura”. 
°SILVINO CUATE

SEGOB EXHORTÓ AL EDIL 
DE TIANGUISMANALCO 
ENFRENTAR PROCESO 
LEGAL POR HOMICIDIO
Puebla, Pue. Actualmente, Martín 
Zanes Cortés, presidente municipal 
de Tianguismanalco, es presunto 
culpable de haber atropellado a un 
motociclista de 22 años, dio a conocer 
el secretario de Gobernación estatal, 
Javier Aquino Limón, quien dio a 
conocer que el alcalde faltó a una 
reunión que se tenía programada para 
tratar la inconformidad en la instalación 
de un corredor gastronómico.

El secretario explicó que la 
dependencia a su cargo tiene 
conocimiento sobre la inconformidad 
de la población en la instalación de un 

una reunión con el edil, sin embargo, 
sólo envío a su gabinete.

“Él no acudió, acudió su director de 
Obra Pública y algunos funcionarios para 
atender este inconveniente, entonces 
vamos a estar muy atentos”, comentó.

El funcionario estatal comentó que 
cuando que se logró comunicación 
con el alcalde se le pidió emitir un 
comunicado de lo ocurrido y seguir el 
procedimiento legal correspondiente.

“Es un hecho totalmente 
lamentable, nosotros desde el primer 
momento que nos enteramos hemos 
buscado comunicación con él, tuvimos 
la oportunidad de hablar, a través 
de la Dirección de Gobierno, hemos 
pedido atentamente que se ponga 
a disposición de las autoridades, 
para que su señalamiento quede 
totalmente esclarecido, si tiene una 
responsabilidad que la atienda”, dijo.

Mencionó que por parte del 
alcalde, realizó el pronunciamiento en 
sus redes sociales personales, para 
calmar un poco estos los ánimos, 
pues algunos habitantes del municipio 
empezaron a rodear su vivienda.

“Había presencia de personas en 
su domicilio y habían amenazado con 
proceder de otra manera, sugerimos 
que por su seguridad, la de su 
familia y la del municipio se pusiera a 
disposición de las autoridades, para 

Aquino Limón aseguró que desde 
el gobierno del estado de Puebla se 
dará acompañamiento a la familia de 
Miguel Lauro N., quien habría salido 
de trabajar y se dirigía a su casa a 
bordo de su motocicleta, cuando 
presuntamente fue embestido por el 
automóvil del alcalde.

“Nosotros desde el gobierno 
vamos a estar atentos a dar 
acompañamiento legal a la familia de 
la persona que lamentable perdió la 
vida y vamos a estar atentos a que 
no haya impunidad, pero eso es un 
supuesto, él argumenta que no es 
responsable, entonces no podemos 
estar en ambigüedad, hemos sido 
puntuales en que él se presente a la 
autoridad”, acotó.

Comentó que el alcalde tiene 
otra versión de los hechos, por ello 
existe discrepancias de lo ocurrido 
y se buscará claridad, una vez que 
la Fiscalía General del Estado de 
Puebla haya iniciado la investigación

   °SILVINO CUATE.

Ayuntamiento despintó 67 bardas, la mayoría eran de Morena

Puebla, Pue. La titular de la Secretaría 
de Servicios Públicos del Ayuntamiento 
de Puebla, Xóchitl Zárate Tejeda, 

dio a conocer que en este periodo de 
precampañas despintaron 67 bardas 
con mensajes políticos, en su mayoría 
por Morena.

La funcionaria municipal explicó 
que estos están relacionados con 35 
ubicaciones diferentes, la mayoría tuvo 
presencia en las 17 juntas auxiliares 
correspondientes al municipio de 
Puebla.

“Fueron 67 bardas las que tuvimos 
que despintar, eso no quiere decir 
que sean 67 lugares diferentes, 
estuvieron en 35 ubicaciones 
diferentes, solamente que repintada, la 
despintamos y la volvían a pintar”, dijo.

Aclaró que por parte del 

Ayuntamiento no tuvieron intervención 
en propiedad privada, donde también 
hay mensajes de este tipo, porque 
hay permisos por los dueños de la 
propiedad.

“No pudimos despintar todas 
porque muchas son propiedad privada 
y entonces si ellos dieron autorización, 
nosotros no podemos despintar, eso 
ya no está en nuestra cancha, pero las 
que estaban en bardas municipales, 
todas están despintadas”, dijo.

Cuestionada sobre si han aplicado 
sanciones, dijo que le corresponde a 
la Secretaría de Desarrollo Urbano, al 
igual que las autoridades electorales 
del estado de Puebla. °SILVINO CUATE
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YA FUE CANCELADO 
CONSTRUCCIÓN DE 
PLANTA TRATADORA EN 
XALMIMILULCO
Puebla, Pue. Al persistir la negativa 
de los pobladores de Santa Ana 
Xalmimilulco, ya no se realizará la 
construcción de la planta tratadora 
de aguas residuales en Huejotzingo, 
informó el secretario de Gobernación 
estatal, Javier Aquino Limón, quien 
dijo que con esto ya se atendió la 
recomendación de la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos (CNDH).

 PROYECTO CANCELADO
“Estamos con mucha cautela, por 
el tema tuvo un trasfondo complejo, 
entonces no queremos provocar 
mayores complicaciones, pero sí 
lamentamos el hecho de que no se 
haya podido construir”, mencionó.

Dijo que la Comisión Nacional 
de Agua (Conagua), ya estableció 
la cancelación de este proyecto, con 
ello los 37 millones de pesos, serán 
redirigidos a otros municipios, donde 
también se construirá tratadora de agua.

“Lamentamos el reporte que 
tenemos es de una valoración ya 

cancelar la construcción de la planta 
y poder redireccionar esos recursos 
hacia otras obras de saneamiento, 
pero el tema ha sido lamentable 
porque es una obra que podría ayudar 
a sanear el agua de esta zona.

Recordó que el proyecto de la 
planta tratadora deriva de uno de los 11 
puntos de la recomendación que emitió 
la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) desde el 2017, para 
atender la contaminación que tienen la 
cuenca del Alto Atoyac y por ser uno de 
los municipios por los que cruza.

TENÍA RECURSOS ETIQUETADOS
Por tal motivo, ante la Comisión van 

y argumentarán que se atendió la 
recomendación, sin embargo, por 
situaciones agendas no se logró.

Nacional de Derechos Humanos 
que se hizo el estudio, se hizo el 
proyecto, se consiguió el recurso, se 
intentó inclusive iniciar la obra. Es 
decir, el gobierno del estado no ha 
quedado expuesto en ese sentido, ha 
sido circunstancias ajenas que han 
impedido que se concreten”, dijo.

Cuestionado sobre si hay posibilidad 
de volver a plantear el proyecto, en 
caso de un cambio de opinión de los 
habitantes, el secretario dijo que sería 

recursos ya habían sido etiquetados.
Cabe mencionar que los habitantes 

se pronunciaron en contra, debido a 
que la planta estaría a un costado de 
los fraccionamientos de Casas Ara, 
desarrollo inmobiliario al que también 
se oponen. °SILVINO CUATE

SI NO SE ENTREGA, LA FISCALÍA IRÁ 
POR EL EDIL DE TIANGUISMANALCO

ONG’s exigen cárcel a 
perturbados que abusen 
y maltraten animales

Puebla, Pue. En caso de que Martín 
Zanes Cortés, presidente municipal de 
Tianguismanalco, no se presente a rendir 
cuentas por presuntamente haber atro-
pellado a motociclista, la Fiscalía General 
del Estado de Puebla intervendrá, para 
que se cumpla la Ley.

-
nal se comprobó que el alcalde Martín 
Zanes Cortés, es propietario de la unidad 
responsable del incidente donde perdió la 
vida Miguel Lauro N., joven de 22 años 
de edad que volvía a su vivienda. 

-
tos hechos, dio instrucciones para locali-
zar al presidente municipal, sin embargo, 
no se logró dar con su paradero, a pesar 
de que se buscó en su domicilio y en el 
Ayuntamiento. 

“La información que tiene la Fiscalía 
es que él es el propietario, a menos hasta 
donde tenemos documentación en nues-

tras manos, y no podemos permitir que 
haya este tipo de irresponsabilidades, el 

trabajo, fue a la presidencia municipal, 
ojalá que pronto esté aquí rindiendo su 

Asimismo, dijo que ya hubo un acer-
camiento con la familia de Miguel Lauro 
N., para su asesoría legal, y garantizar el 
cumplimiento de la Ley. 

“La investigación ha avanzado de ma-
nera considerable, le he instruido, y él ha 
estado allá en el lugar, se entrevistó con 
los familiares de la víctima, se buscó al 
presidente municipal. Les decía, se va a 
presentar o lo presentamos, cualquiera 
de las dos cosas”, dijo. 

-
cepciones para que el alcalde cumpla con 
sus obligaciones, por estos acontecimientos

“Si es responsable del evento de trán-
sito, tendrá que responder por él, como 

todas las personas, aquí no hay excep-
ciones”, acotó.°SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Asociaciones Civiles, Movi-
miento Animalista de Puebla y Cuacolandia 
se plantaron en el Congreso local para exi-

a la potranca “Mila” que sufrió lesiones que 
tienen en riesgo su vida por el abuso sexual 
y maltrato físico del que fue sujeta.

Elena Larrea fundadora del Santuario 
Cuacolandia, señaló que Puebla, no está 
de acuerdo en que se sigan presentando 

como “Mila” sean abusados en todos los 
sentidos, pero peor aún que no se tengan 
leyes que sancionen severamente este tipo 
de conductas humanas. 

Lamentó que, desde junio del 2023, el 
Congreso local viene arrastrando una ini-
ciativa que castiga con 8 años de prisión la 

-
no para ser aprobada, mientras que siguen 
impunes más agresiones hacia animales.  

“Ya basta, justicia para Mila que han sido 
maltratados, por eso estamos aquí plantados 
fuera del Congreso local. Desde junio del 2023 
fue presentada la iniciativa por varios diputa-
dos, a la fecha no ha sido aprobado”, dijo.

Del estado de salud de “Mila”, la jinete 

en observación en un área especial de la 
UNAM, al haber recibido 35 varazos en la 
cabeza, lo que provocó severas lesiones 

que le impiden ponerse de pie.
Además, presenta daños y deformida-

des en los huesos, además de la vulva y 
zona perianal desgarrada por dentro y fue-
ra, hechos que son lamentables, ya que, 
si se dejan pasar por alto este tipo de con-
ductas agresivas en animales, después se 
pueden reproducir en menores de edad.

-
ca de 1 año, vaya que nivel de enfermedad, 
no comprendo qué tiene que pasar para 
que el Congreso local de Puebla diga, ¡fí-

que está mal, las personas que abusan de 
los animales, normalmente lo hacen de los 
humanos también”. °AURELIA NAVARRO
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EL ROBO A TRANSPOR-
TISTAS SE DISPARÓ UN 
30% EN CARRETERAS 
POBLANAS
Puebla, Pue. Entre 2022 y 2023, lo 
casos de robo a transportistas incre-
mento un 30 por ciento en el estado de 

sólo en el trascurso de un año, según 
el informe que presentó el Secretariado 

-
guridad Pública (Sesnsp).

Según el reporte, este aumento de 
robos corresponden a la gestión del 
gobernador sustituto, Sergio Céspedes 
Peregrina, ya que en la administración 
del exmandatario Miguel Barbosa Huer-
ta, los casos no rebasaron los 2 mil.

De acuerdo al documento, se men-
ciona que con Céspedes Peregrina se 
contabilizaron 2 mil 589 casos de ro-
bos, mientras que con Barbosa Huerta, 
se alcanzaron mil 801 denuncias ante 
la Fiscalía General del Estado de Pue-
bla (FGE).

Entre ambos años existe una dife-
-

lente al 30 por ciento de denuncias, por 
parte de transportistas, de acuerdo al 

Del total de robos 2 mil 533 se lle-

al conductor de la unidad.
Cabe mencionar que, según de-

claraciones reiteradas el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
había asegurado que se incrementó la 
seguridad en las diferentes autopistas 
que conectan a otros estados colindan-
tes a Puebla. °SILVINO CUATE

Más priistas son tentados 
por Morena para brincar 
de partido en partido

Zapata Martínez, quien se encuentra ya 

le dan la espalda al tricolor para los 
comicios del 2 de junio. 

sumarse a la coalición “Seguiremos 
Haciendo Historia por Puebla” no sólo la 
recibió de Morena sino también de sus 
partidos aliados.

contexto político que se tiene, existe 

me mantengo trabajando dentro de 
mi partido, pero estoy analizando las 
condiciones y es que todos los partidos 
se nos han acercado para participar, y 
será una decisión personal la que se 
tome”, cerró.

Zapata Martínez pidió esperar los 

a Morena, la dará a conocer, así como el 
espacio que estaría buscando para los 
comicios del 2 de junio de este año.

Bajo este contexto, la congresista 
rechazó la crítica que hizo Pepe Chedraui 

“hecho pedazos”, al asegurar que dentro 
del mismo ha existido una cultura de 
inclusión y por eso es que ella está 

Dijo que lo único que ella pide es 
que se tome en cuenta su trabajo, y la 

su trayectoria.
       °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Desde el Congreso local, el 

Puebla es uno de los estados donde los 
menores de edad han dejado de migrar 
solos, porque ahora lo están haciendo, 
pero agrupados como familias completas.

Señaló que el fenómeno de la 

migración se sigue dando por la falta 
de oportunidades laborales, no sólo en 
el país, sino en estados como Puebla, 
pero en la frontera, dijo los poblanos y 
mexicanos mantienen la esperanza de 
que este escenario cambie, a partir de los 
resultados que se tengan producto del 

“Sin duda, la falta de oportunidades 

laborales es lo que está haciendo que 

para que yo me fuera en 1989 y sigue 
siendo la misma para este 2024”.

familias se siguen enfrentado a pocas 
oportunidades para tener una profesión, 
cuando el Gobierno debería brindar las 

facilidades para que los menores sigan 
estudiando y no piensen en buscar el 
“sueño americano”.

“Hay muchos migrantes que no tienen sus 
documentos, pero lo bueno de haya es que 
se tienen oportunidades con mucho trabajo, 
lo puedo decir porque he sido un hombre que 

mucho trabajo, bueno y bien pagado”.

2024, bajo el sistema Senderismo, donde 
se espera la participación de poco más 
de 400 corredores este domingo 28 de 
enero en el municipio de Chinantla.

El maratón tendrá distancias de 

carrera infantil, como parte de la Carrera 

Migración cambiante, ahora los 

Precisó que la salida y meta serán en 
el Palacio Municipal de esa demarcación. 

www.inpode.mx, así como en las redes 
sociales de dicha carrera. °AURELIA NAVARRO
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Aseguran en Texmelucan a dos 
presuntos ladrones; robaron 
tráiler en la México-Puebla

San Martín Texmelucan, Pue- Luego 
de que un chofer de un tráiler fue 
secuestrado sobre la autopista México-
Puebla, a la altura de Río Frío, al 
ingresar a San Martín Texmelucan, los 
delincuentes se pasaron un semáforo 
en rojo, por lo que los elementos de 
Tránsito iniciarán una persecución que 
terminó en el Bulevar Jalisco, con el 
apoyo de la Policía Municipal.

Por lo que se recuperó el tráiler y la 
mercancía y detención de dos hombres 
que venían amenazando al conductor 

con una aparente escopeta recortada.
Aunado a lo anterior, los oficiales 

de Tránsito atendieron una seña que el 
conductor hizo, que daba cuenta que 
era víctima de un delito.

Asimismo, se aseguraron un objeto 
rectangular de metal gris, del que 
sobresalían 18 antenas de plástico 
y cuenta con las características de 
inhibir las señales.

Los asegurados responden a los 
nombres de Fernando “N” y Jesús 
Fernando “N” y fueron trasladados 

a las oficinas de Seguridad Pública 
y Tránsito Municipal para ser 
puesto a disposición de la autoridad 
correspondiente.

Por último, los sujetos son acusados 
de robo de vehículo agravado, privación 
ilegal de la libertad en modalidad de 
secuestro exprés, portación de arma 
de fuego sin licencia y delitos contra 
las vías de comunicación a través del 
bloqueo de señales de telefonía celular, 
radiocomunicación y transmisión de 
datos. CAROLINA GALINDO

SE DROGABAN EN LA VÍA PÚBLICA CUANDO 
FUERON DETENIDOS EN EL ATLIXCÁYOTL

Puebla, Pue. Fueron detenidos tres 
hombres por su probable participación en 
los delitos contra la salud y de portación 
de arma de fuego en inmediaciones del 
Mercado Independencia.

Los detenidos son: Ugón “N.”, de 37 
años de edad; Óscar “N.”, de 20 años de 
edad y Miguel “N.”, de 19 años de edad.

Policías municipales adscritos a la 
Unidad Táctica de Reacción (UTR), 
realizaban un recorrido de vigilancia en 

la colonia Reserva Territorial Atlixcáyotl, 
cuando un ciudadano solicitó el apoyo 
para detener a unos masculinos quienes 
se encontraban intoxicándose en la vía 
pública.

Durante la implementación del 
protocolo de actuación policial, las 
Fuerzas Municipales hallaron entre las 
pertenencias de los individuos un arma 
de fuego, tipo escopeta y más de 165 
dosis de probable droga conocida como 

marihuana y cristal, por lo que se procedió 
a su inmediata detención.

Con base en labores de inteligencia 
policial se presume que, los ahora 
detenidos estarían relacionados en el 
robo cometido contra una ciudadana 
en Bulevar Municipio Libre, donde se 
presume que utilizaron el arma para 
amenazar a la víctima. Además, se tiene 
conocimiento que Ugón “N.” cuenta con 
un amplio historial delictivo. REDACCIÓN

CONVIVENCIA TERMINA 
EN RIÑA; UN MACHETAZO 
LE CORTÓ EL DEDO EN 
TEHUACÁN
Tehuacán, Pue. Gabriel N., se 
encontraba conviviendo con amigos 
cuando al calor de las copas empezó 
a discutir y fue atacado por un 
sujeto con un machete los hechos 
se registraron cerca del Mercado La 
Purísima.

Por tal motivo fueron alertados los 
servicios de emergencia solicitando 
el apoyo de la Policía Municipal al ver 
las manchas de sangre en el piso y 
las lesiones que tenía este hombre en 
la mano.

Al lugar arribaron servicios de 
emergencia para atender y darle 
los primeros auxilios al masculino 
y trasladarlo al hospital lo cual el 
masculino se negó a recibir el apoyo.

Convivencia termina en riña; 
a machetazo le cortan el dedo en 
Tehuacán

Minutos más tarde arribó el 
personal de la Fiscalía General 
para hacer levantamiento de un 
dedo que Gabriel perdió al recibir 
un fuerte machetazo en la mano 
hasta el momento se desconoce 
si el lesionado puso su denuncia 
correspondiente ante la autoridad 
competente. LUZ MARIA ZAYAS

POR RESISTIRSE A 
ASALTO, LO BALEAN
EN TEMAXCALAC
San Martín Texmelucan, Pue- Un 
hombre resultó herido de un disparo 
de arma de fuego, a la altura de la 
pelvis, tras resistirse a un asalto; 
pretendían robarle su motocicleta 
Itálica en San Baltazar Temaxcalac.

Honorio “N” de 47 años de edad, que 
resultó lesionado cuando circulaba 
sobre el camino de terracería 
que comunica a San Baltazar 
Temaxcalac, donde fue interceptado 
por dos individuos.

Al resistirse a ser asaltado, recibió 
un disparo de arma de fuego, sin 
embargo, la víctima logró escapar 
hasta la zona de Condumex, en 
Ixtacuixtla para pedir ayuda.

En el punto ya referido, el hombre 
originario de Españita fue atendido 
por paramédicos de Ixtacuixtla y 
posteriormente llevado al Hospital 
General de Tlaxcala.

Por último, serán las autoridades 
las que inicien las debidas 
investigaciones para dar con los 
responsables. CAROLINA GALINDO
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Denuncian el intento de 
robo de un niño de 5 años

En la tarde del miércoles 17 de enero, un 
presunto intento de secuestro sacudió a 
Izúcar de Matamoros, el incidente que 
alarmó a todo el municipio ocurrió en 
“Miscelánea Lucero” ubicada en la calle 
20 de noviembre de la colonia Cruz 
Verde.

A decir de testigos, se trató de un 
hombre y una mujer, quienes circulaban 
en un automóvil Sentra, color gris y verde 
de vidrios polarizados, quienes ingresaron 
al establecimiento con la intención de 
llevarse a un menor de aproximadamente 
5 años de edad.

La pareja, vestida completamente de 
negro, fue descrita como intimidante por 
los presentes.

En tanto la madre del niño, la señora 
María, angustiada relató los terribles 
momentos vividos:

“Las personas entraron a comprar, mi 
hijo estaba detrás del mostrador conmigo, 
en ese momento, el hombre intentó 
llevarse a mi hijo, pero yo lo jalé para que 
no se lo llevara, fue entonces cuando la 
mujer me amenazó con un desarmador”.

Afortunadamente, una amiga de la 
señora María tomó en brazos a su otro hijo 
y salió corriendo de la tienda, evitando así 
un posible intento de secuestro.

Los sospechosos persiguieron a la 
amiga de la señora María, pero al no 
lograr su objetivo, regresaron a la tienda 
con la intención de arrebatar al niño que 
aún se encontraba allí.

Sin embargo, el pequeño había 
logrado esconderse en la parte trasera 
del establecimiento y así la pareja 
abandonó el local y se dieron a la fuga en 
su vehículo, descendiendo por la calle 20 
de Noviembre.

El incidente generó una gran 
movilización por parte de familiares, 
vecinos e integrantes de la ronda de Cruz 
Verde quienes realizaron recorridos por 
las colonias y carreteras cercanas en un 
intento por localizar a los sospechosos, 

pero hasta el momento no hay detenidos.
Es importante resaltar que Izúcar 

de Matamoros se encuentra sumergido 
en una ola de violencia descontrolada, 
diariamente se registran robos de 
vehículos y se han reportado casos de 
extorsión a comerciantes.

Además, se han registrado ejecuciones 
de empresarios en pleno centro de 
la ciudad, como el caso de “El Gary”, 
dueño de la farmacia “Mi Ángel”, quien 
fue asesinado en la Avenida Reforma, 
otros casos destacados incluyendo el 

feminicidio de la maestra Luz Del Carmen 
en el barrio de la Asunción, y el hallazgo 
del cuerpo de una joven originaria de 
Acapulco abandonado en la carretera 
Cuautla - Izúcar, a la altura de la colonia 
Amatitlanes.

La madre del niño que sufrió el intento 
de secuestro, junto con los miembros 
de la ronda de Cruz Verde, hacen un 
llamado a la ciudadanía para que estén 
más pendientes de sus hijos y tomen las 
medidas de seguridad necesarias.

Sin embargo, también es importante 

evitar caer en el pánico, recordando la 
tragedia ocurrida en agosto de 2018 en 
Acatlán de Osorio, donde dos hombres 
fueron linchados y quemados vivos bajo 
la acusación de intentar secuestrar a 
un menor, donde posteriormente, se 

secuestro y los hombres eran inocentes.
Las autoridades continúan 

investigando este preocupante incidente 
y se espera que se tomen medidas para 
garantizar la seguridad de los ciudadanos 
de Izúcar de Matamoros. REDACCIÓN

ABUELITA Y NIETA MUEREN AL VOLCAR EN BARRANCA 
DE 200 METROS DE PROFUNDIDAD EN XICOTLÁN
Un trágico accidente automovilístico dejó 
sin vida a una mujer de la tercera edad 
y a un bebé durante el transcurso de la 
tarde del día miércoles 17 de enero en 
un tramo de la Carretera Federal que 
conecta Chiautla de Tapia con Ixcamilpa 

Rancho La Cofradía, en el municipio de 
Xicotlán.

El brutal desenlace tuvo lugar en un 
barranco de 200 metros de profundidad, 
conocido como Costradilla de Xicotlán, 

como Briseida N., una niña de 2 años, y 
Brígida N., una mujer de 64 perdieron la 
vida debido a la volcadura del vehículo, 
que cayó por el barranco.

Según un familiar de las víctimas, 
el grupo viajaba desde el estado de 
México y consistía en 10 personas, 
todos ellos familiares. Al llegar a la curva 
mencionada, el conductor perdió el 
control de la camioneta, saliendo de la 
carretera y cayendo al barranco.

Tras el accidente, la niña y la abuelita 
salieron proyectadas a través del 
parabrisas del vehículo, mientras que los 
demás ocupantes quedaron atrapados 
en el interior del mismo.

Tres de ellos resultaron gravemente 
heridos y fueron trasladados al hospital 
de Chiautla de Tapia por vehículos 
particulares que pasaban por la carretera. 
El destino de los demás heridos se 
desconoce en este momento.

Una abuelita y su nieta fallecieron 

al volcar en barranca de 200 metros en 
Xicotlán

Las autoridades locales, en este 
caso, la vialidad del estado de Izúcar de 
Matamoros en Puebla, se encargaron de 
realizar el levantamiento correspondiente 
en el lugar del accidente.

Este trágico suceso deja un 
recordatorio de la importancia de la 
seguridad vial y la precaución al conducir 
en carreteras peligrosas. Nuestros 
pensamientos están con las familias 
afectadas por esta terrible pérdida. 

            URIEL MENDOZA
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IndexCultura

Lo mejor de
nuestro 2023

Parte del equipo de Newsweek en Español recomienda un poco de lo que 
más disfrutó en materia de libros, series y películas durante el año que termina.
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LA SOCIEDAD SECRETA 
DE BRUJAS REBELDES
SANGU MANDANNA
La escritora Sangu Mandanna nos lleva 
por un viaje mágico y acogedor en su 
novela La sociedad secreta de brujas 
rebeldes. A la bruja Mika Moon siempre 
se le ha enseñado que debe esconder su 
magia y alejarse de otras brujas para así 
evitar llamar la atención. Por ello, toda su 
vida se ha acostumbrado a estar sola.
Pero eso cambia cuando le ofrecen 
enseñar a tres jóvenes brujas cómo 
controlar su magia, con lo que rompe las 
reglas con las que ha crecido. En esta 
historia nos encontramos con personajes 
diversos, romance, el cliché de “familia 
encontrada” y suspenso. Es perfecta 
para cuando quieres una lectura ligera y 
entretenida. (Paloma Corvera)

EDUCACIÓN SENTIMENTAL
GUSTAVE FLAUBERT
“No leáis La educación sentimental como los niños: por diversión; ni por instrucción, como los ambiciosos. 
Leedla para vivir”, recomendó Gustave Flaubert tras escribir su gran hito literario. Cuando se vive 
por primera vez el profundo y desgarrador dolor del desamor es tiempo de leer —o releer desde otra 
perspectiva— La educación sentimental. En 2023, esta crónica del gran amor idílico, platónico y prohibido 
que Frédéric Moreau profesa durante toda su vida a Marie Arnoux me impresionó con mayor intensidad, y 
hubo una explosión de sentimientos totalmente distinta a la primera vez que la leí, hace 22 años.
Más allá de la gran historia de ambos personajes, lo que resulta de una lectura seria y apasionada 
también es el descubrimiento de la más variada naturaleza ideológica y de un inmenso furor 
revolucionario de la Francia de 1948. Esta es una obra redonda porque hace un retrato histórico, con una 

(Emma Landeros Martínez)

ODISEA
HOMERO
Odisea, la epopeya escrita por el poeta griego Homero 
hace más de 2,800 años, es una de las obras clásicas de 
la literatura universal que ningún amante de las letras 
debe perderse. En este 2023 tuve la oportunidad de leerla 
y desde las primeras páginas supe que estaba frente a 
un relato enorme de esos que jamás se desprenden de la 
memoria. 
Son unas 500 páginas que se leen muy rápido, pues 
es una obra intensa, expectante, emocionante y 
aleccionadora. Narra las correrías de Odiseo (Ulises) para 
regresar a su patria tras triunfar en la guerra de Troya. 
En ese viaje, que dura diez años, se enfrentará a dioses 
furiosos, muertos, brujas, guerreros, sirenas, cíclopes y 
un sinfín de obstáculos que convierten su regreso a Ítaca 
en toda una odisea. ¿Lo más relevante? Leído con ojo 

de nuestra época, lo cual lo vuelve un libro doblemente 
ilustrativo. (Joel Aguirre A.)
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WADJDA (LA BICICLETA VERDE)
¿Te imaginas no poder comprar algo tan sencillo como una bicicleta al no 
ser considerado un juguete para niñas? El protagonismo alcanzado por el 
feminismo en estos últimos años es indudable y, como prueba, tenemos a 
Wadjda, una película dramática de 2012. 
Se trata del primer largometraje realizado por una directora de Arabia 
Saudita, galardonado por números festivales de cine a nivel mundial. 
Aborda la historia de una niña de diez años quien durante toda la cinta 
sueña con conseguir una bici para jugar con su amigo Abdalá. Sin embargo, 
es una aspiración fuera de su alcance por motivos sociales: las mujeres 
tienen prohibido montar ese transporte de dos ruedas en el reino saudí. 
(Kenia Hernández Rivera)

YELLOWJACKETS
Un culto, canibalismo y feminidad. YellowJackets cuenta la historia de un grupo de adolescentes, estrellas 
de futbol de secundaria, quienes quedan varadas en medio de un bosque tras tomar un vuelo para 

después, cuando los fantasmas de su pasado parecen no querer dejarlas en paz.
Rituales, simbolismos, nostalgia, amistad, actuaciones inolvidables y un cast perfectamente 
seleccionado, esta serie ofrece una visión de la adolescencia muy alejada de la realidad, pero a su vez 
da una tremenda mirada a la sororidad y compañerismo que solo un grupo de chicas puede tener al solo 
tenerse a ellas mismas para sobrevivir a los horrores de la naturaleza. (Andrea García)

AUTOFAGIA
ALAÍDE VENTURA MEDINA 
Sin duda, Autofagia es mi lectura favorita 
de este 2023. Este texto resuena en 

lector. Nos encontramos con un cuerpo 
hambriento e insomne que viaja entre la 
memoria y la realidad. Es una novela coral, 
en donde las voces se interponen una 
sobre la otra en una espiral que habla de 
relaciones de clase, de poder, amorosas; 
de la memoria, del pasado, del rumiar 
constante de la mente, de la salud mental 
y de la vida, todo al mismo tiempo.
(Camila Sánchez Bolaño)

WADJDA (LA BICICLETA VE
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AMLO va por 
desaparecer a 

todos organismos 
autónomos

AMLO cuestionó que los organismos 
autónomos no hacen la misma revisión 

“bajo lupa” de empresas privadas.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) dio a 
conocer que en su paquete de 
reformas contempla la desapa-
rición de todos los organismos 

autónomos al considerar que “son onero-
sos” y solo protegen a intereses particu-
lares.

Durante más de cinco años de gobier-
no, el mandatario ha insistido una y otra 
vez en la desaparición de los organismo 
autónomos.

“Nosotros también estamos revisando 
con lupa lo que hacen estos organismos, 
al grado que voy a proponer en el paque-
te de iniciativas de reforma que desapa-
rezcan”, dijo.

Ante el anuncio de que la @cofecemx 
analizará la compra de plantas de @
CFEmx a Iberdrola, el presidente @lope-
zobrador_ dijo que su gobierno también 
revisa “con lupa lo que hacen estos orga-
nismos”, e insite en su reforma para eli-
minar organismos autónomos. pic.twitter.
com/I53EEyarzG

— Animal Político (@Pajaropolitico) 
January 18, 2024

Las declaraciones del mandatario 
ocurren luego de que la presidenta comi-
sionada de la Comisión Federal de Com-
petencia Económica (Cofece), Andrea 
Marvan, informara que aún no se ha au-
torizado la compra de 13 plantas de Iber-
drola por parte del Gobierno mexicano.

La presidenta de la Cofece admitió 
que se trata de una operación compleja 
que se tiene que analizar “con mucho cui-
dado” y anticipó que pueden pasar varios 
meses antes de que se resuelva si aprue-
ba o no la transacción.

El organismo antimonopolios también 
indicó que se mantendrá atenta a las 
condiciones de competencia en el sector 
aéreo y a Mexicana de Aviación, operada 
por la Sedena.

“No es un tema de política de compe-
tencia si existen empresas públicas o no, 
como sí lo es que exista un piso parejo 
para competir y el rol del regulador de 
los mercados es asegurar que exista ese 
piso”, dijo.

AMLO CUESTIONA REVISIÓN 
DE EMPRESAS PRIVADAS 
Ante ello, López Obrador cuestionó que 
los organismos no hacen la misma revi-
sión “bajo lupa” de monopolios privados.

“¿Y se meten con los monopolios del 
cemento? No, ¿con los monopolios de 
las comunicaciones? No. ¿Se meten con 
los monopolios de los bancos? No, ahí no 
hay agentes como ellos les llaman pre-
ponderantes, nada más es Mexicana que 
apenas está emprendiendo el vuelo y ya 
quieren pararla, o la Comisión Federal de 
Electricidad que estamos rescatándola, o 
Pemex, pero pues no nos vamos a dejar, 
decíamos cuando estábamos en la cam-
paña: ni no vamos a dejar, ni nos vamos 
a rajar”, declaró en su conferencia matu-
tina.

“Tenemos que hacer esta reforma ad-
ministrativa, además imagínense todo lo 
que nos vamos a ahorrar, porque no va-
mos a seguir manteniendo esos organis-
mos facciosos, onerosos, antipopulares”, 
añadió.

Señaló que en el periodo neoliberal se 
crearon “subgobiernos” para proteger in-
tereses particulares.

“Crearon subgobiernos porgue necesi-
taban protegerse y por eso constituyeron 
todos estos organismos supuestamente 
autónomos en donde tiene más peso lo 
privado, lo particular que lo público, por 
eso es la actitud de ese organismo”.

El presidente ha criticado constante-
mente organismos autónomos como la 
Cofece, el Instituto Federal de Telecomu-
nicaciones (IFT), el Instituto Nacional de 
Transparencia y Acceso a la Información 
(INAI), y a la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE).

AMLO QUIERE QUE PRESUPUESTO DEL 
INAI SE DESTINE PARA PENSIONES
Ayer, López Obrador planteó que los re-
cursos del Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales (INAI) sean 

esto como parte de una de las reformas 
constitucionales que presentará el próxi-
mo 5 de febrero.

Hace unos días, el presidente  anun-
ció que el próximo 5 de febrero, en el ani-
versario de la promulgación de la Consti-
tución de 1917, presentará un paquete de 
reformas que buscará impulsar antes de 
que concluya su mandato.

Entre las iniciativas del mandatario 
están la reforma al sistema de pensiones, 
la reforma al Poder Judicial y la reforma 
electoral.
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